

の率直な感想でござります。
もちろん、いろいろ御苦労されて、法制局もお入りになつてお作りになつたということなんですねけれども、私は、ちょっとその書き方、正にこれは立法技術の、姿勢の問題ではなくて技術の問題ではないわけですが、について若干の疑義といいますか、懸念がありますので、その点についてお伺いをしていきたいというふうに思います。

いわゆるビデオ・オン・デマンドは、過去に放送されたものを蓄積いたしますので、その放送されたものに当たりまして、ここでは入っていないわけございます。

○鈴木亮君 それと、これは私の私見で申し上げますと、やっぱり電気通信役務放送というふうに書いた方がすつきりしたなというのが私の意見で

人がインターネット等を使ってマルチキャスト放送と同じ事業等を行おうとする場合に、それが可能かということを私ども検討したわけでございます。ところが、通常のインターネット放送も、形では自動公衆送信に含まれるわけでございますが、現在の技術レベルを前提とする限り、個人が行うインターネット送信については、今申しまして、くどいようでございますが、原放送の放送対

れませんから、インターネットですから見るかも
りませんから、そのことを担保するために、例
えば住所と名前ときちつとお届けをいたいたら
このサイトを見るかぎを、電子暗号かぎをお渡し
しますと、こういうことのサービスを無料で始め
るということがかなり読めてしまう。これをすす
く懸念しているわけで、やろうとしていることは
いいんですけど、結局いつも大臣がおつしやるサ

先ほど次長は、これは同時再送信について手当ををするんだとおっしゃいました。私も、同時再送信の限りにおいてその手当では妥当だろうと思いますが、これはちょっとと言い方をどうしますかね、新百二条の三項と言った方がいいのか、ちょっとと言葉の方があれですが、いわゆる今回のその規定、どこで同時再送信だということを限定しているのかというのが分かりづらいんですけれども、そこをちょっと教えていただけますでしょうか。

うのは、新百二条第三項を、ちょっとくどいですが、今何の話をしているのか各委員の方々がお分かりになりづらいと思いますので御説明申しあげますと、著作隣接権の目的となつてゐる実演放送であつて放送されるものはと、ここが今同時送信だということをおつしやいました。「専ら当該放送に係る放送対象地域」、こう云々、いろいろありますと、「放送対象地域において受信されることを目的として送信可能化を行うこと

○鈴木貢君 今の条項は少し括弧書きが一杯あって皆様方も分かりにくいと思うんで、同じようなことを目的とした要するに書きぶりが三十八条の二項の改正案にもあるんで、是非ごらんをいただきたきながら、今何をやつているかといいますと、結構I-Pマルチキャスト放送による補完路としての

イデエフエクトをどういうふうに最小化というか、これはゼロにしないと、権利設定の問題ですかからゼロにしないといけないということの今確認作業をしているわけでありますけれども、今のようなな解説が成立し得るわけですね。

で、そういうことを個人でおやりになる。まあ、インターネットの世界は本当に個人がいい意味でも悪い意味でも創意工夫を最大限に發揮して、そしていろんなことを本当にボランタリーに、かつ善意に始められるということもあります

○政府参考人(加茂川幸夫君) お答えをいたしました。

ができる」とこう書いてあるわけですね。これだけ読みますと、主体がはつきり書いてない

ので、この条文を見た方がそういうことをおやりになつても全然不思議じやないといふうに読め

御指摘の百二条三項の改正案でござりますか
この条文をごらんいただきますと、「著作隣接権
の目的となつてゐる実演であつて放送されるもの
は、」と書いてござります。この「放送されるもの
は、」という表現が、その放送されたものではな
いという比較において、これは同時再送信だと
いう私どもは解釈をしておりまして、十分法制局

いものですから、個人でも専ら当該放送に係る放送対象地域において受信されることを目的として送信可能化した場合には、この正に例外が適用されてしまうという懸念が生じてしまうと、こういうことなわけであります、なぜこういう書きぶりにしなければいけなかつたのかということをちょっと再度御説明いただきたいと思います。

三十九条の方からよしと分かりやすいと思しますが、それでも、要するに、専ら当該放送に係る放送対象地域において受信されることを目的として自動公衆送信を行う、要するに、ということがこの同時再送信だと、IPマルチキャストによるということなわけであります、で、それについては例外を設けてもいいと、こういう話をしているんですね。

てしまふんてすけれどもそれはこれで今の私
があるいは個人がそういうことをやろうとしている
分はここでこういうふうに読むんだと、あるいは
は解釈するんだけど、あるいは逆に言うと、いや、
それは漏れていますということになるともう一回審
議やり直しと、これこそ出し直しという話になる
わけですが、ちょっとこここの解釈を教えていただ

とも詰めておりますし、現行の規定か他の規定もこれに倣つておるわけでございまして、特に問題はないのではないかと、分かりづらいことは事実でございますが、そういう解釈に立つておるわけでございます。

○政府参考人(加茂川幸夫君) 委員御指摘のような懸念があるということについては、否定できませんといいますか、御指摘の趣旨がよく分かるわけでございます。すなわち、今回の改正では、自動公衆送信による放送の同時再送信につきまして、原放送の放送対象地域内に限つて実演家等の権利者が制限されることとしておりまして、その主体者については明定されていないからございます。個人も含まれるではないか、御指摘のとおりだと思っております。

すけれども私が主張しているように電気通信役務放送事業者というふうに書いてないものですから、別に、例えば個人でインターネットテレビ局やつております。それは非営利でございまして、料金もいただいておりません。そうすると、例えば東京の皆さんから、ビルの陰で難視聴のところがあつて、そういうところに、例えば地デジで送られてきたものをもう一回見やすくして、かしこれは放送対象地域というふうに限定されていますから、東京の人しか見ないでくださいときちつと目的をうたつて、しかし東京の人でしか見

○政府参考人(加茂川幸夫君) 繰り返しになりますが、この同時再送信の事業等の主体者として権利制限の要件として地域限定ということを掛けさせてございますので、個人がインターネットの手段を通じて同時に再送信する場合には地域限定が掛かることはありません。無方向、無定限にその送信がなされるわけでございますから、この地域限定の要件をクリアできないためにこの改正法案の対象にはならない

○政府参考人(加茂川幸夫君) そのとおりでござる。

の放送対象地域内に限定をしておりますので、個

ないでくださいと言つても埼玉の方が見るかもし

ない、ほとんど技術上その限定ができないために

不可能であり、対象にならないと考えております。

ただ、委員御指摘の、電気通信役務利用法を引いて何か限定ができないのかというその法的な手段については私どもも十分検討させていただいたわけでございますが、今回のIPマルチキャスト放送による放送の同時再送信につきましては、この役務利用放送法に基づく事業者が行うことを探しても期待をしておりまし、期待されておるわけでございます。個人よりもこういう事業者が期待されておるわけでございますが、その範囲が異なる放送法制上のいわゆる放送概念を、そのまま概念が違っております著作権法に導入することが適切ではないのではないかという判断基準が一つございました。

また著作物の利用形態が同じであれば、著作権法上はその電気通信役務利用放送法か否かで扱いを異ならせる必要がないのではないかといった判断基準もございまして、今御提案申し上げている法案になつておるわけでございます。

○鈴木聰君 今の御説明は、現行の I.T.、I.P. 技術による、専ら、要するに当該地域だけに限定するということを専らということで言つておるんだと思いますが、限定をして情報のディストリビューションをするということが不可能なので、専らできるのは I.P. マルチキャストしかありませんと、こういう御説明で、I.P. マルチキャストをやれるのは、今のところはそうした事業者ですと、こういうお話をありますと、

しかし、それは現状においてでありまして、この I.T. の世界とは日進月歩でございます。それで、事業者だからとか個人だからというところをよりどころとする差というのは実は非常に薄い。だからこそ、ベンチャーエンタープライズがどんどんどんどん出てくるわけでありまして、しかも今特許だけで見てみると、そうした配信先を限定して、コントロールして配信をするという技術は、既に幾つかの特許があります。それが正に事業化されないだけのことであつて、今でも要するにその

バーチャル・プライベート・ネットワーク、VPN網みたいなところでその配信先限定をしている

と、こういうことで、それはマルチキヤスト事業者しかやっていませんよと、こういう話なんでしょうが、そこを事業者しかやらせてないというか、やれない、その根拠というのは法制的にどこにあるんでしょうか。どちらでもいいですよ、総務省でも。

要するに、文化庁は、そういう技術を駆使して、そういう事業ができるのはIPマルチキャスト事業者しか今のところないとおっしゃっている。今のところないことは事実です。だけど、技術ですから、それを駆使できる人は、個人だろうが事業者だろうが、技術は駆使（発言する者あり）いや、私も、私の友人はそれ駆使できますので。それをしかし、技術によって法律の伸縮があるというの、これは法律論というか法律の立法の在り方としては不適切ですね。技術が日進月歩になるところ。なぜならば、権利が確定しませんから、そうすると、その法的安定性と予測可能性が揺らぐという話ですから、それは法制としてよろしくないといふ。

したがつて、これは法制論としても、正に地デジの補完路として同時再送信をやる者だけに限つているんですという法制上の担保というのが必要だというのが私の主張で、それはどこにどうなつてありますかという質問です。

（政府参考人）かか川（大君） 委員会をおこしやしに
ました、特許としては確立しているけれどもまだ
事業化されていない技術があるんだということに
ついて、残念ながらその詳細は承知をしていない
わけでございますが、仮にそのような技術が事業
化になつて、何度も申しますが、原放送の放送対
象地域を限定してインターネット送信ができると
いう事態が生じた場合、それは個人であつてもそ
ういう事態が生じて活用して同時に再送信をしよう
としました場合には、この法改正の範囲に入つて
まいります。すなわち、権利制限の対象になつて
まいります。私どもはそれを想定をしておりま

す。ですから、技術が進んできて地域限定ということがきっちりと掛かるんであれば、現状ではそう

いう事態はあり得ないと理解をしておるわけでございますが、将来そういうことがあるんであれば、権利規制・権利制限の対象になつてくると思つてます。

ただ、同時に考えなればなりませんのは、そういう事態が仮に生じたときに、その送信のそ

の態様にもよるわけでござりますが、その権利者への影響が大きい、権利者への不利益が無視できない状況が生じてくるという、そういう状態にまた加えてなった場合には、改めてその法制度をどうすべきかといった見直しの議論が検討課題になつてくるんだと私どもは認識をしておるわけでございます。

たた 現時点ではどこまでその技術が進みそれが事業化できるのかという見通しが立たないものでございますから、こういった形態で法案審議をお願いをしておるわけでございます。

○鈴木良君 これ 実は今月末にも、これも提案説明のお話でありましたけれども、こういう実態といいますか実験といつかですね、が始まるので、このよきな異例な審議日程といいますか、教育基本法の審議の合間に、休憩中でございますので、今やつているということで、もちろん私も日本の一インターネット社会の発展のために寄与したいという思いで、二十分前に質問せよと言つて、させていただいているわけであります、これ厳密に言うと少し危ないというか、これはもう大臣うなづいておられます、だからこのことはやっぱりきつとシエアしておいた方がいいと思うんですね。

既に、研究というか特許ではそういう技術が開発されていますと、それがもうあるわけですね。で、じゃ今次長は、権利関係の見直しの要否を再度検討する必要があると。これは私も必要があると思います。なぜならば、今回はその補完路としての同時再送信だと言つて提案しているわけですから、その前提が崩れたらもう一回議論し直し

だ、まあだから議論し直しますというふうにおつしやつてているわけだけれども、その一方でその技

術はもう既にあつて、いつだれが事業化するかどうか分かりませんと。
で、そのときに一人が事業化した場合、複数事
業者が事業化した場合、あるいはその事業のその
ユーチャーというものが何人になつた場合、十人の
場合、百人の場合、千人の場合。しかし、法的に言え

は、一人が一人に、まあ一人が一人ではマルチキヤストじやありませんけれども、一人が複数者が行った瞬間にそこは発生してしまうわけで、これで合法的に、一時的ですけれどもね、要するに次の改正がなされるまでは一時的にそういう状態が発生してしまうわけで、そしてそれをまた後に行議論をし直してできなくしますと、こういう話で。

御存じのように、著作権法というのは別に国と事業者の規制の問題ではなくて、正に民民の、民法上の権利関係を整理しているという重要な法律でありますので、この法律はそういうものを含んでいます、それを常に認識しながら、常々その実態を、何というか、吟味していくかなぎやいけない。でも、もしもそこを怠るならば、同時に再送信の円滑化の補完路だということで提案理由を言うからそういう問題が起こってくるわけで、そもそもこういうものについてやります、しかしそうなると今度また権利者が違う意見が出てくるということでの調整の中での、まあ正直妥協の産物というか、その現実を見据えた上で妥協の産物なんですが、民法規定においてそれをやるということのリスク、リスクというか危険性、サイドエフェクトということも、まあ私は強く指摘させていただくとともに、これはやっぱりある意味で、まあだましているとは言いませんけれども、その前提が変わりますから、個人がやり始めた場合には、個人がやり始めた場合には、だから、そこは本当に人とやつていただきたいと、こういうことで思います。

何か総務省で、この論点に付け加えることありますか。

○国務大臣(伊吹文明君) 立法論としては、先生

のおっしゃつてることはよく分かります。

現時点では、先ほど政府参考人が申し上げたよ

うに、一つはこれもうそろそろ総務省が始めると

いうことですから、実験的に、文化庁というか、

当省の立場からすれば、著作権の権利を新しく始

める中で守つていい、あるいは阻却してあげなけ

ればいけないんで、まあこういう極めて異例な、

今御指摘のような事態でお願いしていると。同時

に、技術的には特許権等もありますから、将来、

先生が御指摘になつたようなケースが生じ得るの

は、これはもう当然のことなんですね。

そのときに、この事業を特許権を持っている人

が始めるかどうかというときは、当然総務省がか

んでくるわけですから、その著作権の方を野放し

にして、総務省が、その先生の言つておられる新

しい技術に、特許権に裏打ちされた事業に個人が

入つてくる場合に、これは、今度だつてこれはま

あ率直に言えば総務省が新しい仕事、新しいジャ

ンルに入るからこうしてお願いをしているわけ

で、今度先生がおっしゃつているような事態が生

ずれば、当然権利を守るまでは許可をしてもらつ

ちゃ困るわけですから、そこはよく連携をして

やつていきたいと思ひます。

○政府参考人(中田睦君) お答え申し上げます。

今、大臣から御説明ありましたように、私ども

総務省の立場といつしまして、今地上波テレビ

を二〇一一年の七月までに完全にデジタルに移行

するということを準備をしております。平成三年

に東名阪でスタートいたしまして、最終的に二〇

一一年の七月に完全にデジタルに移行するとい

こことでござります。

その中で、順次、中継局等の整備を進めており

ますけれども、電波で届かないエリアにつきまし

ては、現在でもCATVによりまして再送信がな

されております。さらに、それに加えまして、新

しい技術でございます、新しいプレーヤーでござ

います電気通信役務放送事業者によりまして再送

信がなされるということは、この地上波デジタル

への完全移行に大きく寄与するものであるという

ふうに考えております。

そういう意味で、現在、CATV事業者による

再送信につきましては、著作権法上の処理等が既

に手当てされていまして円滑に進んでおるとい

うことでございます。それに対しまして、役務利用

放送法につきましては、既に技術的にはこのIP

マルチキャスト方式によりまして役務を提供でき

る状況になつております。そういう中で、自主放

送はできますけれども、この再送信ということに

なりますと、どうしても権利処理の問題がクリア

になります。そういう意味でございま

でなりませんと円滑に進みません。そういう意味

で非常にお願いをしているということでございま

す。

それで、将来新しい技術等が出た場合という議

論でございますけれども、IPマルチキャスト方

式以外に新しい同時再送信ができるような技術が

できた場合には、その場合には電気通信役務放送

法の事業者として登録をするという手続がござい

ます。そして、そういう中で文部省さんと連携を取つ

て進めてまいりたいというふうに考えておりま

す。

○鈴木寛君 これは、ある意味で文部科学大臣が

総務大臣に貸し一の話なんですね。いや、本當

そなんですよ。これは、だから文教科学委員会

としてはちゃんとシェアしておかなければいけない

大事な情報であります。本当にそなうなんです

よ。なので、総務大臣によくお伝えをいただいた

いと思うんですが。

今、審議官から、IPマルチキャストをやる人

が出てくれば登録しないといけないと、電気通信

役務利用放送事業者として。もしも登録しないで

やつていればそれはアウトと、こういうことにな

りますね。これはあれですか、個人であつてもこ

の事業者登録はできるんですか。

○政府参考人(中田睦君) 電気通信役務利用放送

事業者としての登録につきましては、法人に限定

しているという規定はございません。

○鈴木寛君 分かりました。

それでは、先ほどの次長のお話にもありました

けれども、結局、著作権法で何で電気通信役務放

送事業者と書けなかつたのかという理由は、正に

おつしやつたように、法律によつて放送という定

義がばらばらなんですよ。だから、電気通信役務

放送事業法で定める放送のディフィニ、定義と、そ

れからもちろん放送法で定める定義と、有線テレ

ビジョン放送法で定める定義と、これは総務省の

所管している法律の中でもばらばらです。さら

に、文化庁が所管される著作権法の中での放送と

いうものもこれまた違うので、引っ張つてこれま

せんねと。法律の世界の理解では法律ごとに定義

は変わつてよろしいということなので、別にそれ

は法制的にはそれでオーケーなんですが、しか

し、こういう問題が逆に生じているという話であ

ります。

さて、じゃ、そこで改めてお伺いしますけれど

も、総務省と文化庁に両方聞きます。放送の定義

をしていただきたいと。総務省から。

○政府参考人(中田睦君) お答え申し上げます。

情報通信分野においては、国際電気通信連

合の定める定義に基づきまして各国内法制を整備

するということになります。

具体的に、我が国では、放送法におきまして、

放送は公衆によつて直接受信されることを目的と

する無線通信の送信というふうに定義されており

ます。

○政府参考人(加茂川幸夫君) 著作権法上におき

ます放送の定義でございますが、放送とは公衆送

信のうち、公衆によつて同一の内容の送信が同時

に受信されることを目的として行う無線通信の送

信をいうと、こう定義されています。

○鈴木寛君 総務省は今、放送法の定義をおつ

りますね。これはあれですか、個人であつてもこ

の事業者登録はできるんですか。

○政府参考人(中田睦君) 事業者としての登録につきましては、法人に限定

の場合に、引き続き、放送としての要件というの

をもう一回おっしゃつていただけますか。

○政府参考人(中田睦君) 御指摘のとおりでござ

いまして、放送法は無線を前提にしておりますの

で、公衆によつて直接受信することを目的とす

る無線通信の送信というふうに定義をされており

ます。それに対しまして、有線テレビにつきまし

ては、公衆によつて直接受信されることを目的とす

る有線電気通信の送信と、無線と有線電気通信

との点は同じ定義になつております。

それから、今お話をありました電気通信役務利

用放送法の放送の定義でございますが、これにつ

きましては、有線と無線を両方含んだ概念でござ

ります。そういうふうに定義をして書いてございま

す。公衆によつて直接受信されることを目的とす

る電気通信の送信というふうに定義をしておりま

す。そういう意味で、電気通信役務利用放送法で

送信というふうに定義をしているところでござい

ます。

それから、有線、無線を含んだ概念である電気通信

の送信というふうに定義をしているところでござい

ます。公衆によつて直接受信されることを目的とす

る電気通信の送信というふうに定義をしておりま

す。公衆によつて直接受信されることを目的とす

る電気通信の送信というふうに定義をしておりま

す。

私は、その総務省の、公衆によつて直接受信さ

れるということをもつて放送としている定義、要

う、同時に、同一内容ということが。だから、ここ

の違いが結局、電気通信役務利用事業者という条

項をこの著作権法改正法の中で使えなかつた理由

なんです。

私は、その総務省の、公衆によつて直接受信さ

れるということをもつて放送としている定義、要

う、同時に、同一内容ということが。だから、ここ

の違いが結局、電気通信役務利用事業者という条

項をこの著作権法改正法の中で使えなかつた理由

なんです。

それで、例えばギャオというインターネットテ

レビュ局ができております。今、インターネットテ

レビュ局がどんどんどんどんできています。これテ

レビ局と言われていますから、皆さん放送だと思つておられる方も大勢いらっしゃると思いますが、これはIPマルチキャスト放送ではありませんね。それで、ギヤオも時々同時中継に類した、まあこれはユニキャストっていうんですけど、マルチキャストではなくてユニキャストという放送をやつている事はあります。これは別に大した技術じゃございませんで、私も毎週水曜日、すずかんドットTVというテレビ局をやつておりますので、これは基本的にはディレーラーは一秒以内。これを、一秒以内を同時かどうかというのにはありますか、ほぼ同時。ほぼ同時のインターネットテレビ局を私自身も主宰をしています。しかし、これは同時ではありません、技術的に言えます。放送でいつたって、○・○・○何秒はそれはずれるわけであります、これ難しいんですね、何が同時か同時でないか。地上波電波によるものはこれは同時だらうと、まあこれはいいでしよう。それから、マルチキャストという一対多で、少なくとも送る瞬間は同時で送っている。だから今の放送の定義は、放送法の方もそうですが、電波で発信する瞬間とかIPマルチキャストを発信する瞬間とかVODも入るんですけど、どういうふうに線引くんですか。これ分からぬんですか、これどう考えておられますか。

スにギヤしてといの送じざふう○鉛で。

おおきな、二つとも
井木寛君 これ、非常
ういう意味で、ギャ
に解釈しております
オの映像配信元のサ
いるという形態でご
放送というのは個々
う概念ではございま
信によりまして複数
います。

ノクセスした者に対しても
一バーから個別に送信を
ざいます。それに対しま
の者に個別に送信をする
せんで、一つの送信、一
の者に送るという概念で

○政府参考人(中田睦君) は先ほど申し上げましたよ
通信連合というところで、世界各国とも同じような形
うことで、放送の概念自体
ものだというふうに考えて
それで、先生御指摘の点
従来の通信の世界でござい
は、通信の世界は従来はほ
秘匿性を有する個人対個人
リュームを占めていたと。

放送概念自身は、これまでに、国際的にも国際化され定義をされておりまして、定義をしておるといふことはこれはもう定着しております。

というふうに思います。が、そもそも何で放送事業者がある特典、著作権法上の特典を得たり、あるいはそうした放送法上のある種の義務を課せられたりするかといえば、地上波については有限な公共の社会資源である電波、これを特権的に利用させてもらっている、あるいは利用しているのでそこにその事業の公益性というのも出てくる、したがつて様々な義務も一定程度掛かるという法律体系になつてゐるわけでありますと。

私は、放送事業者に様々な諸規制、諸義務を課す

スに応じまして、そのアクセスした者に対してもギヤオの映像配信元のサーバーから個別に送信をしているという形態でございます。それに対しまして放送というものは個々の者に個別に送信をするという概念ではございませんで、一つの送信、一つの送信によりまして複数の者に送るという概念でございます。

そういう意味で、ギヤオは放送ではないというふうに解釈しております。

○鈴木寛君 これ、非常に重要なポイントなんですよ。

総務省は今、この放送概念の拡大という野望を抱いているんですね。それは、通信と放送の在り方懇談会で、そもそも放送は、こういう今回の提出のあつた地デジの補完路としての隣接権の例外のみならず、著作権法上広く放送が享受している著作権法上の権利処理をあまねく広く放送に及ぼしてほしいという報告書が出ているんですよ。したがって、私がこの放送概念、まあここでまた伊吹大臣が総務大臣に貸し二にするのか三にするのかあれですけど、これ非常に重要な問題なんで別にどつちの肩を持つという話じゃなくて、これ全体としての権利設定をどういうふうなところにウエルバランスさせるかという話なんで。

もう一回確認しますけれども、これから技術がどんどんどんどん進んでいきますと、技術的な方式として見れば、オーディエンス、見る側が、見る側が取りに行くと言つても、別に手で取りに行つているわけじゃないくて技術的になんですが、見ると、見る側がわざわざギヤオのサーバーにアクセスして、そしてそこからその情報をダウンロードして見ているわけですね。しかし、それが技術的には一つ一つやつてあるんですが、それがもう余りにも高速で、一見すると同時再送信に近い。このディレーラーはどんどんどんどん縮まっていきます、これから。今でも相当縮まっていますけれども、そうなった場合にでも、そうなった場合にでも、引き続きそれは放送でないという考え方を貫かれますねという確認です。

○政府参考人(中田睦君) 放送概念自身は、これほど申し上げましたように、国際的にも国際通信連合というところで定義をされておりまして、各国とも同じような形で定義をしているということで、放送の概念 자체はこれはもう定着したものだというふうに考えております。

それで、先生御指摘の点は放送には当たらない従来の通信の世界でござりますけれども、こちらは、通信の世界は従来はほとんど、電話のように秘匿性を有する個人対個人の通信が圧倒的なリュームを占めていたと。それが、昨今ネットなどで流れる情報というものが、公然性を有する情報というものが非常に大量に出てきたという事態に変わってきたということをございまして、そのようなな突然性を有する通信が頻繁に出てくることによる社会的影響等をどうとらえていくかという問題がこれまで国際的にも問題になつておりますと、そのような新しい事態が生じてきますと、そのようなな検討が進んでおります。

そういう意味で、新しい事態が生じましたら法律制度も新しい対応をしていくということはある意味当然のことであると思いますけれども、そういう意味におきましても放送概念自身をえていくかという問題がございまして、それは必ずしもないんではないかというふうに思つております。

○鈴木亮君 今のは非常に重要な答弁でありますので、私も心に留めたいと思いますが。

放送事業者になると、あるいは放送を行ふ者になると、先ほどは、著作権法上の適用除外といいますか優遇ですね、権利処理の、事業者の側からすれば少しは手間が省けているわけですから優遇措置と言つていいと思うんですが、一方で、放送事業者であるがための様々な規制が掛かってまいります。通信事業者であれば、これは憲法上も通信の秘密等々がありますから、ほとんど内容に関する規制というのはありません。しかし、放送法ではその放送内容に関して一定の規制が掛かっています。それから、昨今は、命令放送といったおられます。それから、昨今は、命令放送といった議論もこの国会で非常に重要な議題の一つだった

というふうに思いますが、そもそも何で放送事業者がある特典、著作権法上の特典を得たり、あるいはそうした放送法上の特典を有する種の義務を課せられたりするかといえば、地波については有限な公共の社会資源である電波、これを特権的に利用させてもらっている、あるいは利用しているのでそこにその事業の公益性が認められるというのも出てくる。したがつて様々な義務も一定程度掛かるという法律体系になつてゐるわけでありますと。

私は、放送事業者に様々な諸規制、諸義務を課すリーズニングというか根拠というのは、有限な社会公共資源である電波を特権的に使つてゐるからだというところに求めればいいと思つていますが、学説にはいろいろありますと、總務省は、今ることは通説なんですね、プラスアルファの部分が、その幅が学説によつてあるわけであります。が、どういう見解を取つておられるんですか、その点についてお聞きします。

○政府参考人(中田睦君) 今委員御指摘のとおり、放送の規律の根拠について学説が諸々ござりますということは、そのとおりでございます。

それで、私どもとしましては、放送法の規律の根拠ということになりますと、一つは社会的な影響力が極めて大きいことということ、それから有限希少な周波数を占有するものであることと、ことから、公共の福祉に適合するように放送を規律をすることであると、そういうことで放送ができるというふうに考えております。

○鈴木寛君 今さらと社會的影響が大きいということをおつしやいましたけれども、これ極めて重要なポイントでありますと、学説の争点もそぞろ理解をしております。社會的影響が大きいから規制をする、あるいは逆に言うと、緊急時などは緊急放送とか様々な災害情報の放送をお願いを送っているという、もちろん私も一定程度、特に災害情報を放送事業者のそういうふうなことをお願ひたいをするということについては妥当だということは思つてゐるんですよ、思つてゐるんですけど、

社会的影響があるから規制するんだという粗っぽく議論をしてはいけないと。それはやっぱり相当きちっと切り分けて、社会的影響があれば、じや規制していいのかと。

放送法の規制内容は、明らかにコンテンツ、表現の自由表現内容にかかる規制をしているわけであります。あるいは、表現内容というものは、表現のタイミングとか、あるいはそれをコミュニケーションする、伝える、放送する相手方とかいうこともこれは当然に表現の自由あるいは報道の自由の中に入るわけで、ここがみんな悩んでいるわけでありまして、だからこそ国会で、どこが一番きめ細かく、境界線というんでしようか、場合分けをして、それが社会正義に照らして妥当なのかどうかということを一つ一つチェックしていくということが必要だということを申し上げたいので、社会的影響とざくつとくるだけで議論は足りませんよということを指摘させていただいているわけであります。

○國務大臣(伊吹文明君) まず、総務大臣に貸し

を持っているのは私じゃなくて今日御審議をいた

だいてる参議院の文部科学委員会の先生方でござ

りますので、その点は間違いないと確認をしてお

きたい。国会が今おっしゃつたようにどうするか

ということを最後に決めなければなりません。

今御指摘のあつたことは二つの意味を含んでお

りますね。社会性というか公共性という言葉で

もって著作権若しくは著作隣接権を制限されると

いうことからくる影響が一つありますね。それか

ら、まあこれは私は口を出すことじやありません

が、放送法、通信法上のいろいろな一種の規制と

いうものが良質な情報の伝達をどこまで担保して

いるかと、あるいはそれを阻害するということ

になるかということだと思います。

したがつて、我々の立場からすると、著作権若

しくは著作隣接権を基本的にはやはり守つてあげ

ると。そして、守つてあげるんだけれども、公共

の目的のためにはそれを制限するということをや

らねばなりませんから、どこまで制限するかとい

うことは、これは国民の権利義務に關することでもありますので、最終的には、これは総務省だけでももちろんお決めいただく問題ではあります。しかし、あるいは、いえれば、権利義務にかかることがありますから、法機関において審査の上措置をしていくと、これはもう当然のことだと思います。

ですから、放送の概念その他について、今のように背景がありますから、常に同じ内閣の中にいるんですから、常に緊密に連絡を取つて、国民の権利が阻害されないように、また良質な情報が伝達されるように私どもも心を配つていきたいと思つております。

○鈴木寛君 ありがとうございます。正にそういうスタンスで、これ大事な問題ですから、議論をしていかなきゃいけない。

で、やつぱりここを、今日このことを是非質問

させていただきなればいけないと思つたの

は、やつぱり通信と放送の在り方に關する懇談会

報告というのが今、伊吹大臣のおっしゃつたよ

うな配慮がやつぱり少し欠けていたというか、丁寧

さがですよ、という、これはまあ前内閣のときに

前大臣同士の中での議論でありますので、是非、

今おっしゃつたようなことで、改めて安倍内閣全

体としてこの問題を議論する上でこの重要性と

は、やつぱり通信と放送の在り方に關する懇談会

報告というものが今、伊吹大臣のおっしゃつたよ

今回の法改正では、個人罰則を五年以下から十年以下と重罰化をしております。刑法犯で十年以下の懲役となりますと、詐欺、恐喝、業務上横領など重罪と言われるものに当たるわけですね。かなり重い罪になつてくる。著作権に私はこのような厳罰化というのは相入れないのでないかと考えますが、いかがでしょうか。

○國務大臣 伊吹文明君 著作権は、先生がおつしやつた言葉で言えば、思想又は感情そのものを保護するものではないんですね。思想又は感情の他を含む表現をしているものに対する保護ですから、特許権と並んで、ある意味では文化的・経済的な活動を支える、ある意味では知的財産権的性格を持つものでございますので、もう御承知のとおり、一般、特許法等の産業財産法の罰則が強化をされたわけですから、知的財産権的なものとしての保護はやはりやらねばならないと、そういう考え方で罰則の強化をしたわけです。

○井上哲三君 保護しなくちゃいけないのは当然のことなんですね。ただ、今言われましたけれども、特許権というのはやはり登録を必要とするわけでありまして、著作物の場合は創作した瞬間に発生するという点で私はかなり違つて思います。ですから、諸外国でも同一に扱つていいわけでありますし、個人罰則が懲役十年以下というところはほとんどないと思うわけで、この点でも日本がかなり突出しているんじゃないかなと考えるんですが、いかがでしようか。

○政府参考人(加茂川幸夫君) お答えをいたします。

罰則が必要であるかどうか、その要否又は程度につきましては、罰則全体のバランス、特に類似分野における取扱いを考慮して、それぞれの国が国情等に応じて独自に判断すべきものではないかと考えておるわけでございます。

諸外国について見ますと、自由刑についてはアメリカが最高五年以下の禁錮、韓国の場合には五年以下の懲役、またイギリス、フランスが最高二年以下の禁錮となつておるわけでございますが、

これを見る限りは日本の罰則が、先生御指摘になりました、十年以下でございますので、厳しい国に含まれる、厳しい国と整理されることは事実だと思つております。しかし、刑罰全体を見ました場合には、例えばアメリカにおきましては、著作権侵害に係る罰則、再犯の場合には最高十年の自由刑が定められておりますし、また罰金につきましても、アメリカが最高二十五万ドル、フランスの場合には最高十五万ユーロを科することができます、という側面もございまして、ここを見ますと、我が国よりも厳しい罰則規定が見られるところでござります。

すなわち、諸外国と比較することは難しいわけでもございますけれども、こういった点からも我が国の場合には最高十五万ユーロを科することができないのではないかと私どもは理解をしておるわけでございます。

○井上哲士君 幾つかの国、言われましたが、例えればドイツやイタリアなどは三年以下の自由刑ないし禁錮刑ということになつておりますし、いざれにしても、何が著作権の侵害に当たるかといふのは非常に裁判でもかなり難しく争われるケースが多いわけで、私は、やっぱり刑事罰の適用は抑制的であり、民事的な解決が図られるという方向にするべきではないかと思つております。

もう一点、I.P.マルチキヤストに関して聞きますが、著作権法の目的からいいますと、権利を定め、これらの文化的所産の公正な利用に留意しつつ、著作権等の権利の保護をも図り、もつて文化の発展に寄与すると、こうなっています。それだけに権利の切下げというのは慎重に検討されなければならないと思いますが、特に実演家やレコード製作者の権利を制限することは今回初めてのことだと思います。

衆議院の審議で、実演家の許諾権を報酬請求権にすることについて、権利制限を課することになると、こういう答弁でありますたが、これまでの法改正でこういう権利制限というのはどういう場合に行われてきたんでしようか。

○政府参考人(加茂川幸夫君) これまでの権利制限についてでございますが、個別に、その場合の公共性が認められるか、あるいは権利者の利益保護の観点から問題はないか、社会的な要請、必要性等々を勘案して検討してまいったわけでございました。これは、視覚障害者、聴覚障害者のため、例えば著作物をパソコン用いて点訳する際の点字データの保存、送信について、又は放送番組等の音声を字幕化してリアルタイムで送信すること、これを自由に行えるようにしたという改正でございました。

また、もう一つ例を申し上げますと、平成十五年の改正では、教育機関等での著作物の活用の促進のため、例えは著作物をパソコン用いて点訳する際の点字データの保存、送信について、又は放送番組等の音声を字幕化してリアルタイムで送信すること、これを自由に行えるようにしたという改正でございました。

校等の教育機関において、教員だけではなく学習者による複製ができるようにする規定、遠隔授業のため教材等をインターネット等を用いて送信すること、さらには試験問題として著作物をインターネット等を用いて送信することが行えるようにした改正も見られたところでございます。

なお、この許諾権を報酬請求権と改めました改正としましては、少し古くなりますが、昭和五十九年に例がございまして、公共サービスとして公共図書館等が非営利、無料で映画の著作物を貸出しを行う場合に、権利者に対する補償金の支払を義務付けるとしたケースがございます。

○政府参考人(加茂川幸夫君) 私どもが掌握している事実について申し上げます。

一点は、これ、総務省の情報通信審議会が昨年七月に取りまとめた中間答申でございますが、IPマルチキャスト放送による地上デジタル放送の同時再送信につきましては、二〇〇八年中に全国で開始することを目的とし、その技術上、運用上の仕組みを確立するため、二〇〇六年から再送信を開始する必要があるとしているところでございます。

二点目でございますが、このスケジュールを具体に実現するために関係者が努力しておると私もは承知をしておりますが、十二月十一日、今年でございますが、株式会社アイキャストが放送事業者から再送信の同意を得るべく、放送事業者から成る地上デジタル放送補完再送信審査会に申請を行つたと聞いております。この審査会におきましても、スケジュールに沿つた再送信を実現するために比較的速やかに審査が行われるものと私は承知をいたしておるわけでございます。

○井上哲士君 具体的に本年末に開始される予定ということは挙げられなかつたわけですね。

そうであれば、二〇一一年の地デジの完全実施のために無理やり行うような、しかもこういう窮屈な日程でというのは、私は大変疑問でありますし、実演家やレコード製作者の権利者も、集中管理事業を開始をして契約の円滑化にも協力をしていると思います。

最後一点、条文の確認をしておきたいんです
が、法律案では第二百二条の三項に、IPマルチキャストという用語ではなくて、ここで言う自動公衆送信というのはインターネット送信も対象に入つてくるのではないかと。また、この条文には同時にという文言がないわけですが、改正の目的である同時再送信以外の場合も権利制限の対象となるのかどうか、これをお答えください。

○政府参考人(加茂川幸夫君) 先ほどもお答えをしましたことでございますが、改めて整理して申し上

求める私学助成に関する請願外二十四件は採扱すべきものにして内閣に送付するを要するものとし、第一八〇号父母・学生の負担軽減と私立大学

の充実に關する請願外二十五件は保留とする」と
に意見が一致いたしました。

以上のことより決定で、なことは御異議ござり申せんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり。

○委員長(荒井正吾君)　御異議ないと認め、さよ
う決定いたしました。

なお、審査報告書の作成につきましては、これ

「……仕事で忙いな」「…………」
「…………」

○委員長(荒井正吾君) 御異議ないと認め、さよ
「異議なし」と呼ぶ者あり

う決定いたします。

○委員長(荒井正吾君) 繼続調査要求に関する件

についてお詰りいたします

する調査につきましては、閉会中もなお調査を継続することとし、本件の継続調査要求書を議長に

提出いたしたいと存じますが、御異議ございませ
ん。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○委員長(荒井正吾君) 御異議ないと認め、さよう決定いたします。

なお、要求書の作成につきましては、これを委員長に御一任願いたい次第ですが、御異議ござります。

員長は御一任願いたいと存しますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

う決定いたします。

○委員長(荒井正吾君) 委員派遣に関する件につ

いてお諮りいたします。
閉会中の委員派遣につきましては、その取扱い

を委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔参考〕

文教科学委員会付託請願中採択一覧表(二五
件)

第七四三号、第七四五号、第七五号、第七五
三号、第七五六号、第七五七号、第七五八号、第七五
九号、第七七四号、第七七五号、第七七六号、第八〇
六号、第八二三号、第九四三号、第九九二号、
第九九三号、第一〇〇三号、第一〇一二号、第一
〇四一号、第一〇五〇号、第一〇七五号、第
一〇九七号、第一一一一号、第一一九六号、第
一二八号、第一二二〇号 豊かな私学教育の
実現を求める私学助成に関する請願

一月十二日本委員会に左の案件が付託された。

一、豊かな私学教育の実現を求める私学助成に
関する請願(第一〇九七号)

一、国による三十人学級実現、私学助成大幅増
額に関する請願(第一一二六号)

一、豊かな私学教育の実現を求める私学助成に
関する請願(第一一二一號)

一、国による三十人学級実現、私学助成大幅増
額に関する請願(第一一二七〇号)

一、高等教育予算の大幅増額、私大經常費二分
の一補助の実現、父母・学生の学費負担軽減
に関する請願(第一一八四号)

一、小・中・高三十人学級の実現、私学助成の
大幅増額、障害児教育の充実、義務教育費國
庫負担制度堅持等に関する請願(第一一八五
号)(第一一九五号)

一、豊かな私学教育の実現を求める私学助成に
関する請願(第一一九六号)

委員長(荒井正吾君) 御異議ないと認め、さよ
取り計らいます。

本日はこれにて散会いたします。

午後三時五十五分散会

一、豊かな私学教育の実現を求める私学助成に関する請願(第一二二八号)

一、国による三十人学級実現、私学助成大幅増額に関する請願(第一二二九号)

一、豊かな私学教育の実現を求める私学助成に関する請願(第一二三〇号)

第一一〇九七号 平成十八年十二月七日受理
豊かな私学教育の実現を求める私学助成に関する請願

請願者 福岡県八女市龍ヶ原一五五ノ五
松尾安英 外九百九十九名

紹介議員 足立 信也君

この請願の趣旨は、第七四三号と同じである。

第一一〇六号 平成十八年十二月七日受理
国による三十人学級実現、私学助成大幅増額に関する請願

請願者 福岡県久留米市北野町高良九五三
ノ三 中野次郎 外二万五千三十三
三名

紹介議員 大久保 勉君

この請願の趣旨は、第一一〇五一号と同じである。

第一一一二号 平成十八年十二月七日受理
豊かな私学教育の実現を求める私学助成に関する請願

請願者 札幌市南区定山渓温泉西三ノ五
○ 伊藤真由美 外千九百九十九

紹介議員 小川 勝也君

この請願の趣旨は、第七四三号と同じである。

第一一一七号 平成十八年十二月七日受理
国による三十人学級実現、私学助成大幅増額に関する請願

する請願者紹介議員 渕上 貞雄君名三 権藤圭介 外二万五千二百七
この請願の趣旨は、第一〇五一号と同じである。

第一一八四号 平成十八年十二月八日受理
高等教育予算の大額増額、私大経常費二分の一補助の実現、父母・学生の学費負担軽減に関する請願

請願者 横浜市鶴見区北寺尾一ノ三ノ三
三宅祥隆 外八万五千四百十四名

紹介議員 井上 哲士君

この請願の趣旨は、第一一八一号と同じである。

第一一八五号 平成十八年十二月八日受理
小・中・高三十人学級の実現、私学助成の大額増額、障害児教育の充実、義務教育費国庫負担制度堅持等に関する請願

請願者 長野市大字田子一〇五 千村三子
子 外三万九千七百十七名

紹介議員 羽田雄一郎君

一人一人の子供たちに確かな学力を保障し、希望をはぐくむ豊かな教育を実現することは、保護者・教職員を始めすべての国民の願いである。はじめ、不登校・精神的に不安定な子供たち、子供たちを取り巻く教育困難な状況を改善するために、学級規模の縮小や教職員数を増やすことが緊急の解決策である。また、障害児教育の更なる充実も求められている。長期化した不況と所得格差の拡大等により、私立高校では学費が払えず退学せざるを得ない生徒や修学旅行に参加できない生徒が増加しており、深刻な事態となっている。私学助成の増額により、保護者負担の公私間格差を是正していくことが望まれる。子供たちが置かれている深刻な教育の状況を開拓し、子供たちが生き生きと学び、豊かに成長できるよう教育条件を整えることが必要である。

ついては、次の事項について実現を図られた
い。
 一、教育予算を増額し、教育費の保護者負担を軽減すること。
 二、国の責任で、小・中・高三〇人学級を早期に実現すること。複式学級を解消すること。
 三、私学助成の国庫補助制度を守り、私学助成を大幅に増額すること。特に経常費二分の一助成の実現、授業料直接助成・施設助成を実施・拡充すること。私学で三〇人学級を行うため特別助成を実現すること。
 四、希望するすべての子供たちに高校教育を保障すること。障害児に行き届いた教育を保障するために、障害児学級・学校の増設や通常学級での教育条件を整備すること。
 五、職員の給与費に対する義務教育費国庫負担制度、及び教科書無償制度を堅持すること。
 六、子供の安全を守るために、学校施設の補修・改築を進めること。
 七、専任・専門・正規の学校図書館職員制度を確立すること。
 八、大学の学費負担を軽減すること。
 九、子供の就学保障のために、公立・私立共に授業料免除制度や奨学金制度などを充実すること。

第一一九五号 平成十八年十二月八日受理 小・中・高三十人学級の実現、私学助成の大幅増額、障害児教育の充実、義務教育費国庫負担制度堅持等に関する請願 請願者 長野県上水内郡飯綱町大字黒川 十七名 紹介議員 北澤 俊美君 この請願の趣旨は、第一一八五号と同じである。

第一一九六号 平成十八年十二月八日受理 この請願の趣旨は、第一一八五号と同じである。豊かな私学教育の実現を求める私学助成に関する請願 請願者 東京都杉並区堀ノ内一ノ一〇ノ五 九名 紹介議員 北澤 俊美君

第一一二一九号 平成十八年十二月八日受理 国による三十人学級実現、私学助成大幅増額に関する請願 請願者 福岡県久留米市上津町一、四〇〇 九十九名 紹介議員 弘友 和夫君 この請願の趣旨は、第七四三号と同じである。

第一一二二〇号 平成十八年十二月八日受理 豊かな私学教育の実現を求める私学助成に関する請願 請願者 東京都杉並区堀ノ内一ノ一〇ノ五 九四〇九 江口智行 外六百六十 九名 紹介議員 小川 勝也君

この請願の趣旨は、第七四三号と同じである。

紹介議員 浜四津敏子君

この請願の趣旨は、第七四三号と同じである。

平成十八年十二月二十一日印刷

平成十八年十二月二十二日発行

参議院事務局

印刷者 国立印刷局

D